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特别的小孩对编程执着而有天赋

季羽曾是受人艳羡的妈妈。小学六年，儿子

小城是“别人家的孩子”，学业成绩不错，有着非常

突出的天赋与爱好，拿过许多科技类的奖项。

幼儿园中班时，小城就显露出与众不同。爸

爸曾是信息老师，他早早就接触了电脑，对电脑和

网络有着超乎寻常的兴趣和天赋。

三年级开始，小城缠着爸妈买服务器，配置网

络服务，编写网站。很快，针对青少年的编程课已

经满足不了他，他开始在网上找各种资源自学。遇

到不懂的，他就去查专业书籍，很多时候，是英文的

原版书、文献。小城带着一种“初生牛犊不怕虎”的

锐利，去学习最前沿的知识，去触碰编程的世界。

他在专业的编程论坛里小有名气。他写的编

程小教程显露出过硬的业务能力，被出版社编辑

相中，邀请他出书写编程教程。

“他拿过很多大大小小的奖。看到他反复尝

试搞定 bug 后欢呼雀跃，我们也很为他高兴。在

小学，就找到了心中所爱，并努力为之奋斗，是多

么令人羡慕。兴趣真的是最好的老师！”在小城身

上，季羽似乎见到了科学家的影子，“钻研与执着

的品质，大概就是一种科学家精神吧。”

煎熬的分界线出现在初一

对季羽来说，煎熬的分界线是在初一出现的。

“学校不错，老师也很负责有经验。他的小学

成绩还不错，语文偏弱一些。”刚入学时，季羽对小

城的学业有很多期待，“男孩子可能初中懂事了，

会愿意读书了，成绩也会更好一些吧。”

没想到，事与愿违，小城的学业越来越糟糕。

理科还可以保持中上。英语因为编程要用

到，大差不差。语文和社会就很“悲剧”，他不愿意

记、背，阅读理解也是“灾难”。

“他热爱代码组成的简单世界，逻辑清晰。对

于一个直男来说，很难去体会到一些文学性作品

背后的感情，尤其是散文，完全读不下去，也难以

理解文章中的弦外之音。教他一些答题‘套路’，

他非常反感，干脆空着。”季羽记得，那些天里，她

和老师一次次地劝导，尝试了各种方法，都没有特

别的起色。慢慢地，大家都累了，想着放弃了。

“孩子其实很渴望得到肯定。但是初中，学业

成绩很多时候决定了老师和同学对你的评价。他

受到表扬的机会很少。”有那么几次，小城放学回来

特别开心，说得到了老师的表扬，脸上写满了笑意。

从初一，挣扎到初二。季羽和丈夫渴望儿子

发力、觉醒，愿意为学业奋斗，但一次次失败了。

有时候，有程序员朋友会让小城帮忙写程序。

“会有一些收入。他觉得靠自己的实力可以赚钱养

活自己，掌握的知识是可以得到认可的，所以不为

自己的未来焦虑。”但对季羽来说，很难不焦虑。

“我和丈夫都是走的传统的升学路，从小城市

一路苦读，到大学、研究生，我们清楚学历的重要

性，也担心儿子的未来。一旦没有学历的加持，他

的未来，会丧失很多选择权。”

他的出路在何方

超长寒假，小城的寒假作业只做了一点点，但

是他没有一天闲着。他用自己的方式在学习，每

天都在写代码。

“可能，在学业上遭受挫败，在编程世界中找

到了慰藉。在那个世界中，他找到了成就感。”

上周末，小城拿了一段英文原版视频，编了一

个程序，让ChatGPT来“听译”。

“他让我看结果，非常神奇。我问，你这个做

出来要干什么？给谁用？他说没想过，只要做成

了就可以了，就很开心。但一个初三学生，马上要

中考了，花了整整半天时间来捣鼓这个，老母亲的

心理阴影有多大！”但季羽承认，儿子的这种学习

方式，才是她内心最认可的。

“很多孩子的学习，都一直是被告知要怎么

做，失去了自己思考、探索、犯错的机会。而他，一

直在用‘玩’的心态学习他想要了解的东西。有时

候我在想，这不就是我们追求的理想的学习状态

吗？这样去学习，不更接近教育的本质吗？保持

好奇心，让眼里一直有光。”

但这样的学习方式，在当下的教育体系下，是

不被认可的。

她曾幻想，小城可以和他的几个热爱编程的

朋友一样，让特长和学业兼顾。“但他太有反抗意

识了，完全不愿意妥协。可能这也是自我的一种

保护机制，保护自己的天赋、棱角，对抗现实。我

曾经劝他，你就不能试着把古诗词当成代码背

吗？他说不能。其实，他的学习能力不弱，专业书

都能看懂，自己也能写下教程，简洁、清晰。有时

候我也在思考，学习为什么不能是多种方式？为

什么不能给特别的孩子一些包容？”

面对现实，以现在的成绩，小城去读职高的相

关专业，可能是最好的选择。

“虽然对从传统升学路一路苦读上来的父母

来说，这是一个很难的决定。对于职高，的确也还

有偏见。但可能到了职高，去喜欢的专业，他可以

做自己，不用再为升学发愁。他可以参加一些编

程专业性的比赛，可以有更多正向的肯定，可以过

得更开心一点。”

偏才的出路，可以是什么样的？

小城曾写下自己的理想，做一个优秀的程序

员，写最棒的程序改变世界。他一直初心不改，每

一天都在努力直指理想，而我们的教育，可以为特

别的小城们做些什么？ （文内为化名）

对很多中考生爸妈来说，剩下的两个多月是关键的中考冲刺

时间，但对杭州的一位家长季羽来说，只求儿子小城的这两个月能

平顺地过完。

季羽的儿子是一个在编程专业论坛上备受褒奖的“大神”，但也

是学业上严重偏科的初三生。这样的怪才、偏才，让小城在讲究全

面发展的学校里过得很压抑，也让小城在学业面前没有自信。

虽然全家已经商量决定小城去读职高，但季羽仍很困惑：面对

儿子这样的偏才、怪才，在当下的教育体系下，难道只能有一条道

路吗？

他是备受褒奖的编程能手
也是严重偏科的初三生
面临最煎熬的升学关口，他该如何抉择

本报记者 金丹丹

上周，云谷的未来规划“专业探寻课”请

来了艺术行业的从业者。你对这个专业有什

么好奇？经过课前预习，学生们提出了五花

八门的问题。

课堂上最受期待的是:“平面设计在不远

的将来会被AI取代吗？”

其实对于这个问题，云谷从创校第一天

起，就在尝试回答。云谷学校设立了“学生未

来发展中心”。

申请学校的结果很重要，云谷的想法是，

做人生选择的过程同样很难得。围绕留学申

请，云谷设计了一套贯穿整个高中阶段的课

程，开设“未来发展中心”，每位学生进入高中

会配备一位专职老师，并在这三年里通过测

评、课程、会谈、行业体察等形式，把申请大学

的过程作为素养教育的一个项目，帮助孩子

认识自我、探索外界，培养面向未来做选择的

能力。

高三学生康馨月最近收到了一份录取通

知书，来自纽约大学电影制作专业。学电影

是个小众选择，但对于这个跟着爸爸玩摄影

的孩子，并不算意外。

“我想学艺术相关的，但又不是纯艺术技

法型，最好和理工科有交叉。我是一个画面

型的人，看到什么脑海里都是画面。”当她把

这些感受和成长经历讲给未来规划老师孙毅

南后，孙老师与她一起讨论分析，建议她先试

试两条路：建筑和电影。

电影是在一个瞬间就爱上了。那是高一

的社团展演。临近放学的下午，观众是全年

级40多位同学，她的社团抽到最后上场。当

时地摊经济火热，他们走街串巷三个月，拍了

一部讲述小摊主生活的短片。昏暗的教室

里，她甚至担心观众会睡着，没想到大家看得

起劲。一个留白的瞬间，她在配乐里讲述着

拍摄感悟，教室里突然响起了掌声。那是她

第一次感觉到：“我的想法可以通过电影的方

式去实现！”

截至目前，云谷高中首届 45 名毕业生，

累计拿到 155 份 offer，包括康奈尔、纽约大

学等名校，其中既有计算机、数学、商科等传

统热门方向，也涵盖了电影、戏剧、插画等倾

注孩子兴趣与热爱的专业。 本报记者 王湛
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